

ESTAFETA JACOBEA

AÑO VIII Nº 56 - Boletín de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra. 2 de Enero de 1999

SALUDA

La percusión del martillo de plata sobre la tapia de la Puerta Santa de la catedral de Compostela ha abierto el Jubilar Jacobeo, el último de los años mil. Un enjambre humano acudirá a Santiago durante 1999.

Habrán quienes por primera vez (y después querrán que haya otras); y quienes, una vez más (saboreada y vivida como nueva y distinta a las anteriores). Sin el caudal copioso y vario de todos y cada uno de los misterios personales apenas tendría explicación o consistencia el misterio redivivo, ítimo y colectivo, religioso y profano, cultural, cívico, anímico y cordial... de la peregrinación a Santiago.

Venidos desde muy distintos, próximos o lejanos confines (peregrinos de 44 nacionalidades vimos pasar por Navarra en 1998), llenos de fe o de incertidumbre, hombres y mujeres de finales del siglo XX, mientras caminan, sufren el sol o el viento o las ampollas, rien, conviven o descansan se formulan preguntas sobre sí mismos, sobre el sentido de sus vidas, sobre el Dios al que unos perciben vivo y actuante y otros, tal vez, distante, adormecido, callado o desentendido. Y más preguntas, sobre este mundo-rompecabezas, globalizado al que los que intentan callar las voces libres quieren de pensamiento único y «políticamente correcto», domesticador de tantas voluntades y... sin embargo, nuestro, hermoso y manifiestamente mejorable. Buscan respuestas a las realidades de siempre y a las nuevas, desde la insuficiencia y el espíritu crítico ansían explicaciones, dudan de las supuestas certezas consabidas...

Van a pasar, están ya pasando, por nuestras calles y tierras. Las autoridades civiles y los responsables pastorales, cada uno en su ámbito, no pueden permanecer ajenos. Con brillo o sin él, con elecciones o sin ellas, gusten más o menos los datos estadísticos, les corresponde ser eficaces en la prestación de los servicios mínimos a estas gentes.

A nosotros, los Amigos del Camino, nos llega la ocasión de dar alguna parte de nuestro tiempo a la atención de quienes marchan y descansan entre nosotros. En concreto, es necesario que los socios nos organicemos bien para que la tarea de los albergues sea más compartida y no recaiga exclusivamente sobre los mavarillosos inasequibles al desaliento, que, sin dejar de ser maravillosos, pueden desalentarse. Si bastantes hacemos un esfuerzo pequeño el resultado será suficiente.

*José A. Corriente
Presidente*

SUMARIO

Saluda	1
Paso a Paso	1
Vida de la Asociación	2
Colaboración	4

PASO A PASO

EN ALICANTE, AMIGOS, PEREGRINOS Y MUCHA ILUSION

Hay ciudades, ambientes, horizontes que tienen la cualidad de transformarlo todo. Hay en el Mediterráneo una Alicante cariñosa, alegre, positiva que es capaz de atraer a cualquiera por muy norteño, ocupado o tranquilo que se sea. En diciembre, tras la llamada de amistad de José Miguel Burgui pude comprobar qué es y representa la asociación alicantina. Por costumbre, defecto y nunca exceso, es difícil encontrar en nuestra literatura jacobea referencias positivas, reconocimientos justos, agradecimientos a las asociaciones. Desde aquí, Estafeta Jacobea, quiere romper esta situación. Hemos hablado y lo seguiremos haciendo de nuestras hermanas las asociaciones, y en especial con los que hacemos cosas juntos; ahí están las de Zaragoza, Burgos, Pirineos Atlánticos, La Rioja, Flandes, París, Ribadesella y Asturias en General, Canarias, en fin en mayor o menor grado, todos... somos muy de asociaciones, de estas entidades tan singulares, tan amistosas y bienintencionadas capaces de integrar en sus filas a personas variopintas y valiosísimas. Sin las asociaciones no se entenderían muchos aspectos del resurgir jacobeo de nuestros días.

Y esto se puede comprobar a diario. Yo lo hice en Alicante el 11 de diciembre, en un acto de hermandad con cena y canciones, quemada e intercambio informal de cosas: calendarios, insignias, lotería... no sé cuántas cosas se ofrecían y recibían. Pero en estos actos de hermandad similares a los que hemos celebrado las asociaciones en los singulares días navideños, uno se siente en casa, con su propia gente, a gusto. Ha merecido la pena el desplazamiento de los cientos de kilómetros para pasar unas horas preciosas.

Y allí hablamos de lo divino y lo humano, y de lo de en medio, lo jacobeo, con el presidente-motor, el irrepetible José Miguel Burgui. El legendario por pionero, peregrino Andrés Torres ahí es nada. Con Pedro Romero que atiende informaciones y colabora desde parroquia próximo con el fomento de las peregrinaciones. Domingo González, Alberguero en Pamplona, Elena y Begoña que hicieron también unos servicios inestimables de atención al peregrino. Miguel Angel Redondo, Alfonso animadores juveniles de primer orden y sus amigos de Aire Libre 2000, con Jaime Maciá que empieza y no acaba de hablar de Elche. Fermín Millán, éstellés de adopción con cariño por Irache y Navarra, Francisco Serra y su ímpetu santiaguero desde Novelda... Elena, la secretaria general, y su esposo se desvivían porque no faltara detalle. José Miguel Burgui estaba en todo. Una orquesta perfectamente compenetrada. José Angel Royo, por si fuera poco, se empeña en seguir la jornada y dedicar todo el día siguiente a pisar Alicante auténtico. En fin, una pasada de cariño, de jacobismo, de amistad. Entre Alicante y Navarra, un puente de colaboración de asociaciones amigas con Santiago al fondo.

Jesús Tanco Lerga

VIDA DE LA ASOCIACION

RECORDATORIOS

Millán Bravo tiene una placa en Sahagún. De su inscripción destacamos su frase «... y amó el Camino». Muchas dedicaciones al Camino no se explican sino por el corazón que mueve voluntades.

Delia Muñoz es nueva doctora. Ha culminado sus estudios superiores y esperamos que la Universidad sepa aprovechar sus indudables cualidades de servicio de enseñanza y de investigación. Pronto hará su segundo doctorado —el anterior en París— Ignacio Panizo sobre un bonito y completo estudio de la Biblioteca y del Instituto de Pamplona en el siglo XIX y primer tercio del XX. Sus cualidades universitarias e investigadoras también están sobradamente probadas. Javier Zubiaur sucede a M.^a Angeles Mezquíriz al frente del Museo de Navarra. Los dos socios y ambos muy interesados en el Camino de Santiago.

Han fallecido varias personas de nuestro entorno. El esposo de Teresa nuestra diligente encargada de nuestra Casa, el padre de Esther Herrera, las madres de Juan Ramón Corpas, de Pachi París, de Herminia Pereira. Descansen en paz de Dios.

De gripe ha estado prácticamente toda la Asociación. Cosas del tiempo. Han hecho sus pinitos quirúrgico-médicos. Baltasar Soterias para que luego digan de que los médicos no pasan por los hospitales, Andrés, Javier Ugarte para quien ir por los centros sanitarios es coser y cantar, y otros amigos que se han hecho su puesta a punto.

APERTURA DE LA PUERTA SANTA: Información en La Estafeta extra de mayo.

DE REYES

Hemos recibido a los Reyes con ilusión. Les hemos pedido muchas cosas y sobre todo Feliz Año de peregrinación. Fiesta Jacobea por todo lo alto y buen ambiente, villancicos incluidos.

ESTAFETA JACOBEA DEP. Legal NA 369/1991

ESTAFETA JACOBEA.

Boletín bimensual de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra.

Consejo Editorial: Junta de Gobierno de la Asociación
Redacción y Administración

Dormitallería, 1 - Pamplona. Tel. 948 22 71 00

Dirección Postal: Apartado de Correos 4020

31080 PAMPLONA

Dirige: *Jesús Tanco Lerga*

Ilustraciones: *Ernesto Rodríguez*

Las colaboraciones son gratuitas y de responsabilidad de sus autores.

N.º 56 - Enero 1999

HACIA SANTIAGO

El éxito puede acabar con nosotros. Unas 150 personas comenzaron las andadas hacia Santiago desde Roncesvalles, el 3 de enero. El prior D. Jesús Labiano nos dio la bendición. Ni el frío, ni el barro, ni los elementos han podido con el espíritu y el garbo de los peregrinos de nuestra Asociación. Ya falta menos para el Jubileo 99.

PLAN DE MARCHAS 1^{er} SEMESTRE 1999

ENERO

3	Roncesvalles-Zubiri	Mañanera
10	Zubiri-Pamplona	Mañanera
17	Pamplona-Puente la Reina	Mañanera
24	Puente la Reina-Esteija	Mañanera
31	Estella-Los Arcos	Mañanera

FEBRERO

6	Los Arcos-Logroño	Fin de semana
7	Logroño-Nájera	Fin de semana
14	Unzué-Orisoain-Sansoain	Mañanera
21	Pinsoro-Rayón-Pinsoro	Todo el día
28	Echagüe-Eólicos-Monreal	Mañanera

MARZO

6-7	Javierada	Fin de semana
13	Nájera-Santo Domingo	Fin de semana
14	Santo Domingo-Belorado	Fin de semana
21	Vitoria-Baríndano	Mañanera
28	Beire-Ujué-Gallipienzo	Todo el día

ABRIL

1	Belorado-San Juan de Ortega	Semana Santa
2	San Juan de Ortega-Burgos	Semana Santa
3	Burgos-Hornillos	Semana Santa
4	Hornillos-Castrogeriz	Semana Santa
11	Pueyo-Las Nequeas-Puente la Reina	Mañanera
18	Sancho Abarca-Buñuel	Todo el día
25	Venta Quemada-Oroquieta	Mañanera

MAYO

30-1	Castrogeriz-Frómista	Fin de semana
2	Frómista-Carrión de los Condes	Fin de semana
9	Izal-Navascués	Todo el día
16	Nuestra Sra. de Andiön-Eunate	Mañanera
21-22	Carrión de los Condes-Ledigos	Fin de semana
23	Ledigos-Bercianos del Real Camino	Fin de semana
30	Del Paso del Ferrero-Petilla Aragón	Todo el día

JUNIO

6	Yebra de Basa-Santa Orosia-Yebra	Todo el día
13	Saint Jean de Pied de Port-Roncesvalles	Todo el día
20	Villoslada de Cameros-Sierra Cebolera	Todo el día
25-26	Bercianos-Mansilla de las Mulas	Fin de semana
27	Mansilla de las Mulas-León	Todo el día

ALBERGUE DE PAMPLONA

Peregrinos 1998

	Abril	Mayo	Junio	Julio	Agosto	Septiembre	TOTAL
España	92	98	154	808	1.037	155	2.344
Francia	61	165	114	216	276	87	919
Alemania	22	70	49	74	133	47	395
Brasil	42	84	21	21	68	86	322
Italia	5	16	25	34	96	8	184
Bélgica	29	22	18	45	15	35	164
Holanda	25	32	25	18	29	21	150
EE.UU.	5	29	37	27	12	17	127
Reino Unido	17	18	17	11	19	10	92
Suiza	13	17	8	17	14	18	87
Austria	3	10	6	24	25	5	73
Canadá	4	6	11	8	8	12	49
Australia	3	2	10	8	3	5	31
Dinamarca	0	4	9	7	9	1	30
Noruega	1	0	6	5	7	4	23
Irlanda	1	3	4	0	7	5	20
Finlandia	3	1	1	4	1	5	15
Portugal	1	2	0	2	8	2	15
Polonia	0	0	1	2	8	4	15
México	4	2	2	1	5	0	14
Suráfrica	0	2	0	2	6	1	11
Checa	0	0	0	7	1	0	8
Hungría	0	0	0	6	0	2	8
New Zeland	0	2	1	2	2	0	7
Argentina	0	1	0	2	2	2	7
Japón	0	2	0	1	1	1	5
Suecia	1	0	0	0	1	2	4
Uruguay	0	0	3	1	0	0	4
Colombia	0	0	1	2	1	0	4
Chile	0	1	0	0	2	0	3
Malasia	0	0	2	0	0	0	2
Corea (N)	0	0	1	0	0	1	2
Perú	0	0	0	2	0	0	2
Eslovenia	0	0	0	2	0	0	2
Rusia	0	0	0	0	2	0	2
Andorra	0	0	0	0	2	0	2
Mónaco	0	1	0	0	0	0	1
Islandia	0	1	2	2	2	2	1
Taiwán	0	0	1	0	0	0	1
Croacia	0	0	1	0	0	0	1
Bahrein	0	0	1	0	0	0	1
Venezuela	0	0	0	1	0	0	1
Paraguay	0	0	0	1	0	0	1
Puerto Rico	0	0	0	0	0	1	1
TOTAL	332	591	529	1.361	1.800	537	5.150

SANTIAGO HASTA LOS TUÉTANOS

Llevo dos años sin poder colgarme la mochila para ir a Santiago. «Motorico» tampoco. En el 96 realicé mi primera peregrinación a Santiago y fue normal dentro de lo que cabe, con sus sufrimientos y gozos, además de maravillosa. En el 97 repetí, pero fue más dramática puesto que a «Motorico», nuestro compañero en el Camino, le atropelló un coche y resultó con una pierna averiada. Desde entonces hasta hoy está imposibilitado, ha sufrido tres operaciones y su único pensamiento es que esta tercera operación sea la que definitivamente le ponga en perfectas condiciones para poder llegar a Santiago de Compostela andando.

¿Qué es lo que hace que «Motorico» se haya ralentizado en su convalecencia, pero estando siempre presto a pisar el acelerador a fondo para dirigirse hacia Santiago?

¿Qué es lo que hace que desde aquel año 97 no pase un día sin que yo haga cábalas, filigranas, elucubraciones, combinaciones, permutaciones por encontrar un hueco para ir a Santiago?

¿Será aquella señora que nos ofreció su casa para no ser engullidos por la lluvia torrencial?

¿Será Victoria, la alberguera de Calzadilla de la Cueva, cuyo albergue era pobre pero nos proporcionó lo que hasta entonces ni el más lujoso de los albergues por los que habíamos pasado nos lo pudo dar, que es un cubo con agua, sal y vinagre para nuestros doloridos pies?

O aquel día en Castrogeriz. Yo había llegado al albergue destrozada. Expresé mi deseo de adquirir una Tau del convento de las Clarisas y sólo de él, no quería comprar las que había en el pueblo. Al decirme que dicho convento estaba a tres kilómetros fuera del camino se me cayó el alma a los pies y tuve que claudicar. Después de asearnos y lavar la ropa salimos a visitar el pueblo y entonces el alberguero me entregó una Tau para mí: un chico de Bilbao había oído mis deseos y sin decir palabra se acercó hasta el convento, adquirió la Tau y la dejó en el albergue para que me la entregaran.

O ese señor que sin mediar palabra nos entregó una hermosa pera a cada uno.

¿Será el hombre que nos relató la historia de Santo Toribio a las puertas de Astorga?

¿Será todo el pueblo de Airexe que, estando celebrando el día de la sardina y del churrasco, nos invitaron a tomar parte en la fiesta popular?

O ese señor que se dirige a nosotros al reconocernos como peregrinos para indicarnos un paso alternativo a un mal tramo del camino.

O Carlos, peregrino al que nos encontramos a lo largo de toda la ruta, que era del mismo Santiago de Compostela y, no sólo fue un magnífico anfitrión en su ciudad, sino que nos trajo en su coche de vuelta a Pamplona, dejándonos a cada uno en la puerta de su casa.

O ese canto de la aurora, que hasta entonces se hacía en privado, gozoso y pletórico delante de la Catedral, ante nuestros compañeros de camino y ante Santiago, momentos después de haber abrazado al Santo.

¿Será aquel grupo de cazadores que se levantaron todos a una, al vernos entrar en un bar, para decernos el asiento? ¿Aquella señora de la cantina que nos sacó lo que pudo para aliviar nuestro apetito? ¿Aquel hortelano que al pedirle permiso para coger un tomate nos quería dar media caja? ¿Aquel finlandés que no hablaba nada en castellano y que parecía que ni nos había mirado, pero al fijarse en el sarpullido de las piernas que yo tenía, sacó una crema y me la ofreció en silencio? ¿Aquella comida en Villafranca del Bierzo con una mezcla de peregrinos? ¿La panadera que nos abre antes de su hora para que podamos ponernos en marcha con pan recién hecho? ¿La conversación en el albergue de Sto. Domingo de la Calzada con los cofrades que lo cuidan pasándose de la hora estipulada? ¿Será...?

Si Santiago no estuviera a lo largo y ancho del Camino, además de en la meta, ¿creéis que «Motorico» y yo seguiríamos anhelando ponernos la mochila y volver a hacer el Camino?

Cory

